
VERBALE DELLA RIUNIONE DI CONSIGLIO DEL GIORNO 

23 settembre 2024 

Presso la sede dell’Ordine in via Volta 62 a Como, alle ore 18.44 si è riunito il 

Consiglio dell’Ordine, per discutere il seguente ordine del giorno: 

1) Lettura e approvazione del verbale del 15 luglio 2024; 

2) Nuove iscrizioni e cancellazioni; 

3) Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

4) Segnalazioni di nominativi: 

a) Città di Appiano Gentile: ratifica segnalazione per collaudo tecnico-

amministrativo; 

b) Ing. Domingo Felipe Merry Del Val: ratifica segnalazione esperti in 

acustica ambientale; 

c) Avv. Fabio Agostoni: ratifica segnalazione esperti in strutture; 

d) Sig.ra Tiziana Campanella: ratifica segnalazione esperti in strutture; 

e) Sig.ra Renata Spreafico: ratifica segnalazione esperti in impianti 

termici iscritti all’albo dei CTU; 

5) Regolamento per l’acquisizione di lavori, servizi e forniture di importo 

inferiore alle soglie di rilevanza comunitaria e per le spese economali 

(consultazione); 

6) Sperimentazione indumenti sensorizzati (consultazione); 

7) Transizione al Digitale: nomina del Responsabile e assegnazione relativo 

incarico (decisione); 

8) Ingegneri inadempienti quota 2024: deferimento al Consiglio di Disciplina 

(decisione); 

9) Condominio Volta 60/62: richiesta di accesso al cortile pervenuta da CAI 

Como (decisione); 



10) Master proposto da ANCE Como e Politecnico di Milano: concessione 

borsa di studio (decisione); 

11) Concerto di Natale e serata Senatori dell’Ordine: definizione aspetti 

organizzativi e budget rinfresco; 

12) Privacy e Regolamento europeo 679/2016: preventivo per attuazione delle 

misure correttive evidenziate dal DPO; 

13) Anticorruzione e trasparenza: attestazione OIV 2024; 

14) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri; 

15) Varie ed eventuali: 

a) Sig.ra Amira Haddaji: richiesta di esperti in ingegneria 

dell’informazione per causa in Tribunale; 

b) Ing. Andrea Grianti: richiesta esperti in ingegneria meccanica; 

c) Sig.ra Raffaella Parise: richiesta certificatori energetici. 

Sono presenti: Carmine Accordino, Alessandro Ajani, Paolo Arienti, Elena 

Bianchi, Marco Cigardi, Francesca Comità, Massimiliano De Rose, Luca 

Lanfranconi, Roberto Lietti, Maurizio Ponzoni, Marco Romano e Pietro Tripodi. 

Sono assenti: Anna Croci, Raffaella Romano e Pier Giuseppe Lozej. 

Redige il verbale il Consigliere Segretario, ing. Francesca Comità. 

Constatata e fatta constatare la regolarità della riunione, il Presidente dichiara 

aperta la seduta. 

1) Lettura e approvazione del verbale del 15 luglio 2024; 

Il verbale della seduta del 15 luglio 2024 viene approvato. 

2) Nuove iscrizioni e cancellazioni; 

ISCRIZIONI SEZIONE A 

Ing. RE STEFANO   N. 3477 A trasferito da Torino 

Ing. LIETTI RICCARDO   N. 3478 A 

Ing. MARAZZI VITTORIO CARLO  N. 3479 A 



Ing. GALA GIANFRANCO   N. 3480 A 

Ing. AURELI SERGIO AURELIO MAURO N. 3481 A 

Ing. FABBRIZIO ANTONIO   N. 3482 A 

A oggi gli iscritti sono 1643, di cui 1545 appartenenti alla Sezione A e 98 alla 

Sezione B; cinque società appartengono alla Sezione STP. 

Con riferimento alle Linee di indirizzo – Testo unico 2018 emanate dal CNI in 

vigore dal 1/1/2018, il Consiglio riconosce quanto segue:  

omissis… 

 

3) Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

Il Consiglio valuta positivamente dal punto di vista didattico e scientifico le 

seguenti iniziative formative: 

- Seminario La conversione in legge del decreto Salva-Casa in programma lunedì 

23/9, 30/9 e 7/10 2024 dalle 14.30 alle 17.00 presso Driver in via Pasquale Paoli 114 

a Como, organizzato in collaborazione con l’Ordine dei Periti stipulando un 

accordo tra enti. Quota € 225,00 IVA inclusa, con un massimo di 50 iscritti. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 6 CFP. 

- Corso valido ai fini dell’aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal 

titolo Il coordinamento della sicurezza nei lavori pubblici alla luce del Codice Appalti - D. 

Lgs. 36/2023, in programma il 2 e il 16 ottobre dalle 9.00 alle 13.00 presso la sede 

dell’Ordine, organizzato in collaborazione con il Collegio dei Geometri stipulando 

un accordo tra enti. Quota €60,00 + IVA con min 15 e max 35 iscritti. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 6 CFP. 

- Seminario Gli edifici SMART o GREEN? L'evoluzione normativa per la 

decarbonizzazione degli impianti HVAC in programma lunedì 7/10 dalle 14.00 alle 

17.00 presso la sede dell’Ordine dei Periti in via Vittorio Emanuele 113 a Como, 



organizzato in collaborazione con lo stesso Ordine stipulando un accordo tra enti. 

Quota € 15,00 IVA inclusa, con un massimo di 50 iscritti. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 3 CFP. 

- Seminario gratuito Il BIM e la progettazione digitale: l'obbligatorietà negli appalti 

pubblici in programma mercoledì 9/10 dalle 14.30 alle 18.30 presso la sede 

dell’Ordine degli Architetti in viale Sinigaglia 1 a Como, organizzato in 

collaborazione con lo stesso Ordine stipulando un accordo tra enti. Iscritti 

ammessi: massimo 15 in presenza e 70 via webinar. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 4 CFP. 

- Seminario gratuito Le nuove Linee Guida PNIEC: Dimensioni della 

decarbonizzazione organizzato dalla Commissione CROIL Fonti e sistemi 

energetici, in programma mercoledì 16/10 dalle 14.00 alle 18.00 presso la sede 

dell’Ordine, con un massimo di 50 iscritti. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 4 CFP. 

- Corso CAD 3D Autodesk Inventor in programma il 23 e il 25 ottobre dalle 14.30 

alle 18.30 presso la sede dell’Ordine. Quota €80,00 + IVA con un minimo di 10 e un 

massimo di 35 iscritti. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 8 CFP. 

- Visita tecnica Viaggio d’autunno - Ivrea e l’architettura moderna in programma il 

26 e il 27 ottobre 2024 organizzato in collaborazione con l’Archivio Cattaneo 

stipulando un accordo tra enti. Quota €240,00. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 3 CFP per la visita a IVREA UNESCO e 

n. 2 CFP per la visita al centro storico di Ivrea. 

- Seminario gratuito BIM: gli strumenti per la progettazione e il coordinamento dei 

progetti in programma mercoledì 30/10 dalle 14.30 alle 18.30 presso la sede 

dell’Ordine degli Architetti in viale Sinigaglia 1 a Como, organizzato in 



collaborazione con lo stesso Ordine stipulando un accordo tra enti. Iscritti 

ammessi: massimo 15 in presenza e 70 via webinar. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Seminario Le nuove regole 2024 del processo tributario per l’ingegnere, l’architetto 

e il geometra in programma mercoledì 6/11 dalle 9.00 alle 13.00 via webinar, con 

un minimo di 15 e un massimo di 100 iscritti. Quota €45,00 + IVA; l’evento ha 

carattere sovraterritoriale e prevede il versamento di € 150,00 a Fondazione CNI. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Corso di aggiornamento in prevenzione incendi dal titolo Dalla pratica 

antincendio al cantiere: compiti del direttore lavori per gli aspetti antincendio in 

programma nei giorni 7, 14 e 21 novembre 2024, dalle 9.00 alle 13.00 nella prima 

giornata e dalle 14.00 alle 18.00 nelle due date successive. L’iniziativa si terrà via 

webinar in collaborazione con Newfire Formazione, stipulando un accordo tra 

enti. Quota euro 150,00 + IVA, con un minimo di 20 e un massimo di 100 iscritti.  

Il Consiglio riconosce n. 12 CFP. 

- Corso gratuito su etica e deontologia professionale tenuto dagli ingegneri 

Marco Cigardi, Carmine Accordino, Pietro Tripodi, Cristiano Pusterla e 

Martina Baj, della durata di 5 ore, in programma sabato 30 novembre 2023 dalle 

8.30 alle 13.30 presso la sede dell’Ordine, dando precedenza ai nuovi iscritti. 

Il Consiglio riconosce n. 5 CFP. 

4) Segnalazioni di nominativi: 

a) Città di Appiano Gentile: ratifica segnalazione per collaudo tecnico-

amministrativo; 

La richiesta di nominativi è pervenuta il 17/7/2024. Il Presidente ha segnalato una 

terna di ingegneri iscritti all’Albo Specialisti nella categoria A801 Strade: ing. 

iunior Fulvio Macor, ingg. Roberto Magnaghi e Leopoldo Marelli. 

Il Consiglio ratifica la segnalazione. 



b) Ing. Domingo Felipe Merry Del Val: ratifica segnalazione esperti in 

acustica ambientale; 

In relazione alla richiesta telefonica urgente del 25/7/2024 da parte dell’iscritto 

Senatore dell’Ordine, il Presidente ha segnalato l’intero elenco tratto dall’Albo 

Specialisti alla categoria A903 Acustica ambientale. 

Il Consiglio ratifica la segnalazione. 

c) Avv. Fabio Agostoni: ratifica segnalazione esperti in strutture; 

Facendo seguito a una richiesta al Presidente in data 25/7/2024 per una 

consulenza in provincia di Lecco, lo stesso ha segnalato tre professionisti esperti 

in Strutture, iscritti alla categoria A501 dell’Albo Specialisti: ingg. Gianluca 

Ciceri, Franco Gerosa e Marco Torchiana. 

Il Consiglio ratifica la segnalazione. 

d) Sig.ra Tiziana Campanella: ratifica segnalazione esperti in strutture; 

La richiesta di nominativi è pervenuta il 26/7/2024. Il Presidente ha segnalato un 

elenco di cinque professionisti iscritti all’Albo Specialisti nella categoria A501 

Strutture in c.a.: ingg. Gabriele Cappelletti, Fabio Capsoni, Alberto Maggioni, 

Marco Molteni (n.2081 A) e Nereo Pozzi. 

Il Consiglio ratifica la segnalazione. 

e) Sig.ra Renata Spreafico: ratifica segnalazione esperti in impianti termici 

iscritti all’albo dei CTU; 

Alla richiesta urgente di nominativi, pervenuta il 6/9/2024, ha fatto seguito la 

trasmissione da parte del Presidente di un elenco di cinque professionisti presenti 

nell’Albo Specialisti alla categoria B601 Impianti termici, che fossero 

contestualmente iscritti all’albo dei CTU del Tribunale di Como: ingg. Luca 

Cozzi, Casto Di Girolamo, Giovanni Moschioni, Vincenzo Pangallo e Mauro 

Volonté. 

Il Consiglio ratifica la segnalazione. 



Essendo pervenute altre tre richieste di nominativi, il Consiglio procede alle 

segnalazioni previste al punto 15) 

a) Sig.ra Amira Haddaji: richiesta di esperti in ingegneria dell’informazione 

per causa in Tribunale; 

La richiesta di nominativi è pervenuta il 16/9/2024, per la redazione di una 

relazione da presentare a un’udienza in Tribunale.  

Il Consiglio decide di segnalare gli ingegneri iscritti all’Albo Specialisti nel settore 

Ingegneria dell’Informazione: ingg. Riccardo Botteri, Angelo Carpani, Graziano 

Gobbi, Gianluca Lombardi, Fausto Luraschi e Andrea Pontiggia, con la 

raccomandazione di far contattare i professionisti da un legale per garantire la 

validità giuridica del documento e non compromettere elementi utili alla causa.  

b) Ing. Andrea Grianti: richiesta esperti in ingegneria meccanica; 

La richiesta di nominativi è pervenuta il 17/9/2024 per la valutazione di saldature 

in ambito strutturale su componenti meccanici. Il Consiglio decide di segnalare i 

professionisti iscritti all’Albo Specialisti nelle categorie: 

-B809 Metallurgia: ingg. Paolo D’Andrea, Casto Di Girolamo e Alessandro Forni; 

-B810 Strutture meccaniche: ingg. Casto Di Girolamo, Giulio Malinverno, Marzio 

Nava, Antonio Pravatà e Carlo Rota. 

Considerata la prestazione, il Consiglio suggerisce di illustrare ai colleghi le 

esigenze specifiche e verificare la disponibilità a fornire la consulenza richiesta.  

c) Sig.ra Raffaella Parise: richiesta certificatori energetici. 

La richiesta di nominativi è pervenuta in data odierna, con urgenza. 

Il Consiglio decide di segnalare un elenco di nove professionisti iscritti all’Albo 

Specialisti nella categoria B506 Diagnosi Energetiche.  

5) Regolamento per l’acquisizione di lavori, servizi e forniture di importo 

inferiore alle soglie di rilevanza comunitaria e per le spese economali 

(consultazione); 



Il Tesoriere ricorda che nella seduta del 11/3/2024 il Consiglio ha approvato il 

Regolamento del servizio di cassa economale, che ritiene conforme e che non presenta 

differenze sostanziali rispetto al nuovo regolamento proposto dal CNI. 

Pertanto, viene deciso di mantenere il regolamento già approvato senza 

apportare alcuna modifica. 

6) Sperimentazione indumenti sensorizzati: (consultazione); 

Il Presidente e l’ing. Ponzoni aggiornano il Consiglio in merito. 

L’azienda che fornisce gli indumenti sensorizzati ha comunicato che esistono 

delle linee guida INAIL per definire le posture corrette da tenere durante 

l’esecuzione delle attività lavorative. Una volta decise le mansioni da analizzare, 

la procedura prevede che l’operatore esegua il lavoro come prescritto nelle linee 

guida indossando i sensori, al fine di realizzare un modello digitale di riferimento 

delle posture corrette. L’operatore indossando i vestiti sensorizzati effettuerà 

svolgerà il suo lavoro come da sua abitudine per un periodo di tempo 

concordato. Quanto rilevato dall’operatività quotidiana sarà quindi comparato 

con il modello per un’analisi sui comportamenti corretti e/o scorretti in ambito 

lavorativo e possibili future malattie o infortuni lavorativi. 

Maurizio Ponzoni si è confrontato con i referenti regionali di INAIL, che stanno 

analizzando il progetto per capire se sia possibile ottenere sgravi fiscali per la sua 

realizzazione, ovvero l’analisi dei dati. 

Il sindacato CIGL si è espresso positivamente in merito, chiedendo però di essere 

coinvolto per tutelare la privacy degli operatori e per garantire che gli stessi non 

si sentano obbligati a utilizzare gli indumenti. 

Il Presidente dell’Ordine e il Direttore di INAIL a Roma si incontreranno in call 

per definire i vari aspetti del progetto, in quanto le imprese non riceverebbero gli 

indumenti sensorizzati, ma dovrebbero acquistarli direttamente. 



Il Presidente ritiene che i risultati dello studio potrebbero essere presentati in 

occasione del convegno sulla sicurezza nei cantieri realizzato nelle varie province 

lombarde, il cui evento finale si terrebbe nel palazzo della Regione a conclusione 

del mandato CROIL. 

Per quanto riguarda le imprese, al momento è stata individuata una sola azienda 

che acquisterebbe tutti e cinque gli indumenti sensorizzati. 

7) Transizione al Digitale: nomina del Responsabile e assegnazione relativo 

incarico (decisione); 

Il Consiglio si confronta sulla necessità di dotarsi del Piano triennale per la 

transizione al digitale, per redigere il quale il RTD nominato dal Consiglio può 

avvalersi del supporto di un professionista con competenze informatiche. 

Il Consiglio decide di coinvolgere gli iscritti per la redazione del documento, in 

particolare la Commissione C2I e il Gruppo Giovani, chiedendo agli interessati 

di trasmettere un preventivo e fissando il budget massimo in € 1.700,00. 

Si provvederà poi all’aggiornamento del piano di anno in anno. 

8) Ingegneri inadempienti quota 2024: deferimento al Consiglio di 

Disciplina (decisione); 

Dieci iscritti non hanno versato la quota relativa all’anno 2024.  

Il Consiglio decide di trasmettere la loro posizione al Consiglio di Disciplina 

per gli adempimenti di competenza. 

Si decide di segnalare all’organo disciplinare anche il collega che ha versato la 

quota il 30/7/2024 senza l’importo dovuto per ritardato pagamento (€ 60,00) ai 

sensi della delibera di Assemblea Straordinaria del 17/11/1990. 

9) Condominio Volta 60/62: richiesta di accesso al cortile pervenuta da CAI 

Como (decisione); 



In occasione del 150° anniversario della sua fondazione, CAI Como ha inviato al 

Condominio una richiesta di accesso al cortile per l’intera giornata del 7/6/2025 

per allestire uno spettacolo teatrale della durata di circa 90 minuti sul tema della 

montagna. Il Consiglio, a maggioranza, decide di concedere l’autorizzazione.  

L’ing. Accordino si astiene; l’ing. Bianchi è contraria. 

10) Master proposto da ANCE Como e Politecnico di Milano: concessione 

borsa di studio (decisione); 

Facendo seguito alla decisione di sostenere il Master di I livello in Sviluppo, 

valorizzazione e gestione immobiliare organizzato da ANCE Como in collaborazione 

con il Politecnico di Milano in programma nell’anno accademico 2024-2025, il 

Consiglio discute la possibilità di concedere una borsa di studio per consentire a 

un iscritto meritevole di frequentare il master. Si ritiene che i tempi per redigere 

il bando e assegnare il premio siano insufficienti. 

Il Consiglio demanda alla Fondazione dell’Ordine l’istituzione di una borsa di 

studio e la redazione del relativo bando open indirizzato a tutti gli iscritti e 

neolaureati di Como, stanziando idoneo budget come da statuto. 

11) Concerto di Natale e serata Senatori dell’Ordine: definizione aspetti 

organizzativi e budget rinfresco (decisione); 

Il concerto di Natale, organizzato come ogni anno dalla Fondazione dell’Ordine, 

si terrà sabato 14 dicembre dalle 18.00 alle 20.00 presso la Sala Bianca del Teatro 

Sociale a Como.  

Il budget per il rinfresco viene fissato in € 2.000,00-2.200,00. 

Il Consiglio decide di conferire la tradizionale benemerenza ai nuovi Senatori 

dell’Ordine nella serata di mercoledì 18 dicembre 2024 alle ore 18.00 presso la 

sede dell’Ordine. Per i tredici iscritti laurati nel 1974 saranno predisposte le 

medaglie d’oro da consegnare in tale occasione.  

Il budget per l’aperitivo viene fissato in € 1.000,00-1.250,00.  



Gli iscritti saranno invitati a partecipare, previa adesione. 

12) Privacy e Regolamento europeo 679/2016: preventivo per attuazione 

delle misure correttive evidenziate dal DPO; 

Con riferimento alla decisione del Consiglio nella seduta del 15/7/2024 di attuare 

le misure correttive relative alla sicurezza informatica dei computer in uso presso 

la sede dell’Ordine, il Consiglio decide all’unanimità di acquistare il server e i 

dispositivi firewall e antivirus con licenza triennale, come da preventivo fornito 

dal consulente informatico Fabrizio Sala di Netdream di euro 7.516,79 oltre IVA. 

13) Anticorruzione e trasparenza; 

Non emergono argomenti. 

14) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri; 

Il Presidente informa il Consiglio sulla lettera redatta congiuntamente dagli 

Ordini e Collegi trasmessa ai Comuni della provincia per ricordare che gli uffici 

tecnici non possono chiedere ai professionisti copie cartacee degli elaborati 

prodotti in formato digitale e caricati sui portali comunali. 

Il Tesoriere ha partecipato a Milano a un incontro organizzato dal CNI su 

amministrazione e contabilità degli Ordini professionali. In merito al RUP 

(Responsabile Unico del Procedimento), è stato sottolineato che tale incarico deve 

essere assegnato a un dipendente pubblico e che il soggetto non deve ricoprire 

ruoli di governance all’interno dell’Ordine. L’ing. Arienti si informerà sia sulla 

possibilità di provvedere alla nomina come prescritto, sia sui costi.  

Il Tesoriere ricorda anche l’evento sulla Decarbonizzazione in programma il 

16/10/2024 dalle 14.00 alle 18.00 presso l’Ordine, organizzato dalla Commissione 

CROIL Fonti e sistemi energetici. 

L’ing. Arienti esce alle 20.13.   

Maurizio Ponzoni comunica che il 25/9 inizieranno i lavori di tinteggiatura di due 

locali della sede. 



L’ing. Ponzoni ha comunicato inoltre che CAI e FAI hanno richiesto la possibilità 

di visitare la sede dell’Ordine sabato 22 e domenica 23 marzo 2025. La richiesta 

sarà all’ordine del giorno nella prossima seduta. 

15) Varie ed eventuali: 

Tre segnalazioni di nominativi sono state discusse al punto 4).  

Non emergono ulteriori argomenti. 

La prossima riunione di Consiglio sarà convocata 21 ottobre alle ore 18.30. 

Null’altro essendovi da discutere e deliberare, il Presidente dichiara sciolta la 

seduta alle ore 20.23. 

IL CONSIGLIO DELL’ORDINE 

DEGLI INGEGNERI DELLA PROVINCIA DI COMO 

ing. Francesca Comità 


